
 

张明：人民币踏上新征程 香

港重要性不减 
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文/新浪财经意见领袖专栏作家 张明 

 

‘尽管人民币依然落后美元，而且仍未实现完全可兑换，但在某些重

要的方面，人民币已经来到储备资产时代（the age of as a reserve asset）。’

英国智库国际货币金融机构官方论坛（OMFIF）主席 David Marsh 在《全

球公共投资者调查 2021》的序言中写道。人民币来到‘新时代’，作为‘离

岸人民币枢纽’的香港，应如何革新自己，扮演重要角色？当人民币国际

化不断推进，又会为香港金融业带来什么新红利？香港金融业从业者、监

管者乃至特区政府，应该做好哪些准备？中国社会科学院金融研究所副所

长张明接受《香港 01》独家访问，为读者解析人民币国际化的趋势以及香

港未来的角色、机遇和挑战。 
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人民币有望成为全球第三大货币 

香港 01：您如何评价人民币国际化的历史进程？ 

张明：中国政府在 2009 年开始推进人民币国际化，这十二年人民币

国际化的进展较快。无论是使用人民币占国际支付的比重，人民币占全球

外汇交易的比重，还是人民币占全球储备资产的比重，都至少达到了 2%

左右。在全球主要的货币排名中，（人民币）大概排第五位，仅次于美元、

欧元、日元、英镑。 

一种货币国际化十多年，到这个水平已经很不错了。当中还有个重要

的里程碑，就是人民币在 2016 年加入了 国际货币基金组织（IMF）的‘特

别提款权’（SDR）货币篮子，而且在货币篮子当中，权重排到第三位，

就仅次于美元和欧元。 

香港 01：学界普遍认为，人民币的地位与中国的经济实力是不相符的，

您怎么看这种现象？ 

张明：从目前看，人民币的国际地位的确显著弱于中国经济的全球地

位。比如，我讲的三个人民币指标约是 2%至 3%左右，但去年年底，中国

经济已占全球 GDP 的 17%。两者之间还存在很大的 gap（差距）。 

但这也很正常，从国际金融历史来看，货币地位的变迁要显著滞后于

经济地位的变迁。举个例子，美国的 GDP 超过英国的 GDP 和美元超过英

镑成为全球第一大国际储备货币，中间大概差了五十年，主要原因有两个。 
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第一个原因是，货币能否国际化和取得很高的地位，关键取决于国内

金融市场是不是足够大，足够深，流动性足够强，但一个国家的金融市场

的发展，往往滞后于实体经济的发展。 

第二个原因是，国际货币的使用具有较强的‘路径依赖’，或叫‘网

络正外部性’。一旦国际社会习惯使用一种货币，例如美元，除非其自身

出很大的问题，比如大幅贬值，币值不稳定，否则国际倾向于继续使用美

元。 

这两个原因都决定了一种货币的国际地位变迁是比较慢的。 

香港 01：步入后疫情时代，国际对于美元的信任似乎有所下降，这会

不会为人民币国际化推进带来机遇？ 

张明：首先，我并不认同一个说法，即由于美国政府实施了非常宽松

的财政货币政策，美元短期内就一定会贬值。从历史经验来看，在次贷危

机爆发之后的十年里，美元指数是不降反升的。美元指数的变化其实并不

单单取决于美国的国内情况，更取决于美国和全球其他主要国家的对比。

不过，新冠疫情之后，美国政府扩张财政和扩张货币的力度之大，确实是

历史上空前的。 

我个人认为，美元指数一段时间后确会面临中长期的下行压力，但短

期内美元指数走势依然存在很大不确定性。换言之，从中长期来看，美元

指数下行对人民币国际化的确提供了机遇。 
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但客观来讲，人民币国际化在未来五到十年也会面临两个挑战。 

第一，中国经济正在结构转型，国内潜在经济增速会显著下降，所以

人民币计价金融资产的收益率总体上也面临下行的压力。第二，当前中国

系统性金融风险依然在显性化，而且依然处于较高水平。对中国政府来讲，

未来五到十年如何避免系统性金融危机的爆发，将是一个重要挑战。 

简言之，人民币国际化前景光明，但很多细微之处的风险值得中国政

府高度重视。 

香港 01：人民币国际化未来会继续推进吗？具体的方向是怎样的？ 

张明：人民币国际化未来肯定会进一步推进，但是更多会依靠市场的

力量。 

2018 年以后，中国政府已经采取了一些新方式来推动人民币国际化，

一是拓展以人民币计价的大宗商品期货市场，例如上海以人民币计价的原

油期货交易市场，二是向外国机构投资者加快开放国内金融市场，三是在

东盟国家与一带一路沿线大力培育海外机构、企业、个人对人民币资产的

真实需求或黏性需求。‘真实需求’指的是持有人民币资产的目的并不在

于短期的汇率波动或利差，而是基于对人民币资产的长期信任和依赖。 

我的大概判断是，再过十年，到 2030 年左右，人民币很可能超过日

元和英镑，成为仅次于美元和欧元的第三大国际货币，人民币国际化有望

达到一个新的里程碑。 
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香港要成为中国的‘伦敦’ 

香港 01：在过去的人民币国际化进程中，香港扮演了怎么样的角色？ 

张明：香港离岸的人民币市场在方便内地企业融资和外国投资者投资

人民币产品上都扮演着非常重要的角色。因为整个内地金融市场还没那么

开放，同时还存在着一定程度的资本管制，对于想持有人民币资产的外国

投资者来讲，获得相关资产的能力是比较有限的。香港离岸人民币市场的

创设，使得外国投资者可以方便地获得人民币计价金融产品，便利他们投

资。 

同时，香港也为中国内地企业以人民币获得融资提供了便利。‘点心

债券’（离岸人民币计价债券的别称）发展也比较快。在香港发行‘点心

债’，已经是内地部分行业的企业比较重要的融资来源。 

虽然，香港离岸人民币金融市场在过去十年的发展比较快，但它也暴

露出一些问题：资产种类相对而言比较单一，市场发展有典型的顺周期性。

在 2010 至 2015 年上半年，香港离岸市场发展比较快，而在 2015 年下半

年到 2017 年年底，发展明显放缓，2018 年以后又重新提速。 

顺周期性的背后，香港离岸人民币市场发展和人民币汇率升贬值预期

是高度相关。人民币对美元汇率面临升值预期时，市场持有人民币计价金

融资产的意愿高，香港人民币市场的发展比较快。在人民币兑美元面临贬

值压力时，人民币资产的吸引力就显著下降了。 
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为什么 2015 年之后香港人民币市场发展比较慢呢？因为 2015 年

‘8•11 汇率改革’之后，人民币面临较大的贬值压力。为了缓解贬值压力，

中国央行在一定程度上收紧了境内人民币外流。而针对人民币流出管制的

加强，其实就会限制香港市场上的人民币规模，这是香港人民币市场发展

遇到障碍的另一个原因。 

香港01：‘8•11汇改’是人民币国际化进程中非常重要的一次改革，

也是推动人民币加入 SDR 的重要因素。您认为，‘汇改’会为香港的离岸

人民币市场带来什么变化？ 

张明：香港过去主要做的是人民币资产业务，外国投资者更多是在香

港购买人民币金融产品。而负债业务一直没有发展起来。尽管有人民币债

券，但是贷款没有发展起来。负债业务难以发展的重要原因，是因为初期

存在人民币升值预期。如果人民币兑美元有升值压力，那海外投资者是不

愿意以人民币来举债的。 

在这种情况下应该怎么办呢？如果人民币汇率不再具有单边的升贬值

预期，而是开始双向波动的话，那么投资者人民币持有意愿的周期性就不

会那么强烈了。 

在一系列汇率改革后，人民币对美元汇率进入了双向波动阶段，未来

很难有单边升贬值压力，此时适合发展人民币负债业务。在人民币国际化

初期，离岸人民币资产主要以存款为主，后来逐渐拓展至债券。在未来，

离岸人民币资产有望更加多元化，例如包括基金、证券化产品、房屋信托
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基金（REITs）、衍生品等。除了产品类型更加多元化之外，在产品规模与

流动性方面，离岸人民币资产也有望显著增强。 

另外，随着汇率走向双向浮动，中国央行可以适当放开对于境内人民

币外流的限制，这有望促进香港离岸人民币市场的发展。 

香港 01：您认为，未来人民币汇率市场化改革还会进一步深化吗？ 

张明：我觉得会的。我们团队有关注最近这一两年人民币对美元汇率

波动，发现无论是在人民币对美元面临贬值压力还是升值压力时，央行干

预程度都明显下降了，而且逆周期因子现在也淡出了。 

从目前来看，人民币对美元汇率波动将愈来愈受到市场供求的影响。

尽管人民币对美元出现特别大的升值或贬值时，中国央行可能还会介入并

进行干预。但只要波动在合理范围内，央行干预程度明显下降了，这意味

着人民币汇率形成机制的市场化程度进一步上升了。随着时间的推进，央

行的汇率干预会愈来愈少，人民币汇率制度正在朝着自由浮动的方向前行。 

香港 01：以上海为代表的在岸人民币金融市场建设正在加速。坊间不

少人担心，上海的崛起会为香港带来竞争。您认为，在人民币国际化未来

进程，香港应如何定位自己，或者说应该主动承担什么责任？ 

张明：我认为，人民币国际化的推进过程中，香港和上海更多的是‘互

补关系’。香港本质上是离岸人民币金融中心。在香港市场上，人民币的

价格，无论是利率还是汇率，都主要是由市场供求决定的。上海本质上是

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_34886


